

PRECIO DE SUSCRIPCION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



El Felanitgense

SEMENARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de

José Tous y de Humbert

y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

DE PALMA A BARCELONA

EN SEIS HORAS

A raíz de dejar de pertenecer a Mallorca la hermosa flota de la Islaña Marítima, varios ilustres amantes de Mallorca, que habían hecho cuanto estuvo en su mano para evitarlo, pensaron en la posibilidad de volver a dotar a nuestra isla, sino de otra poderosa flota, de algo que como aquella pudiésemos ofrecer en los puertos peninsulares como cosa nuestra.

El ambiente de Palma, no ha sido todo lo favorable que se necesitaba para emprender la difícil tarea que significa obra de tal magnitud.

La facilidad y rapidez con que desapareció de nuestras manos aquella hermosa flota blanca que era el orgullo de nuestra roqueta, tal vez influyeran en apagar iniciativas y proyectos fructíferos. Pero no por ello han cesado en su noble y patriótico empeño los enamorados de Mallorca, y gracias a ello se colocará en breve el primer jalón de la futura «Nueva Islaña.»

¿Quién ha hecho el milagro de dar forma y vida a nuestro sueño?

Sóller, la laboriosa y viril población de Sóller, que es la que va a la cabeza de todas las demás de Mallorca en cultura, laboriosidad y amor a nuestra isla.

Sóller, es la ciudad que ha recogido las aspiraciones de Mallorca y sumada a otros activos elementos de Palma fundará la nueva y poderosa entidad que ha de devolvernos aquello que, cegados por la codicia, tan fácilmente nos dejamos arrebatar.

Para dentro de pocos días se reunirá una comisión integrada por elementos de Palma y Sóller, para estudiar las bases y condiciones para adquirir el primer vapor rápido de la «Nueva Islaña» del cual se tienen ya las características.

El citado vapor es de acero, construido en 1904 por la casa Malwiheva Leslie y C.^a de Hebbwe on Tyna (Inglaterra).

El tonelaje bruto es de 1.064 y 608 neto.

Calado 2'75 metros.

Velocidad 20 millas por hora.

Gasto de carbón por hora dos toneladas.

Dimensiones: 83 metros manga, 10 de eslora y 4 de puntal.

Tres turbinas. Tres hélices. Máquina construída por Person Mariene Turbine C.^a

Prestión 160 libras por pulgada cuadrada. Depósito de agua para 22.000 litros.

Luz eléctrica y Telegrafía sin hilos.

Como dicho vapor rápido está construído para viajes de día, tiene reducido número de camarotes, pero tiene 1.550 asientos butaca, para pasajeros.

Por lo que ven nuestros lectores el viaje del puerto de Sóller a Barcelona se realizará en cuatro horas y medio, o sea en seis horas, aproximadamente, de la estación del ferrocarril de Sóller en Palma, al puerto de Barcelona.

La salida de Palma probablemente será a las ocho de la mañana en invierno y a las siete en verano, y de Barcelona a las diez de la mañana con objeto de empalmar con las salidas y llegadas del tren correo de Madrid-Barcelona.

¿Corresponderá Palma a tan noble iniciativa como la que nos brinda el pueblo de Sóller?

Esperamos que sí y que dentro de breves días podremos hacer público los fructíferos acuerdos que se hayan tomado en la reunión que pronto ha de celebrarse.

(De La Última Hora)

SOBRE PLANTACION DE VIDES

Todo cuanto se refiere a la reconstitución de viñedos, es para nosotros de capital interés. Sobrevenida la plaga filoxérica sólo tenemos dos caminos: o el de terminar con la viña, siguiendo los derroteros de otras producciones, o el de reconstituir nuestros campos con plantas americanas. No tiene otro remedio el paciente labrador.

Varias son las opiniones de los técnicos de estos trabajos agrícolas. Ahora se acaban de

manifestar en el congreso de Pamplona, como resultancia práctica de las experimentaciones realizadas en todas o la mayor parte de las regiones de España.

Los tipos de las vides que se aceptan que van mejor los ingertos y no se notan depresiones en las plantaciones son:

El Rupestris del Lot que se adapta a los terrenos secos, resiste hasta el 30 por 100 de caliza, se acomoda a terrenos pobres y su vegetación es tan vigorosa que llega a constituir un defecto pues en los primeros años sufre corrimiento en su floración. Pide terrenos frescos y si puede ser de fondo.

El Riparia por Rupestris números 3.306 y 3.309. El primero va mejor en terrenos pobres, pero el 3.309 es más vigoroso y tiene más partidarios. Irán estos Riparias mejor en terrenos frescos no muy compactos y que sean fértiles, admitiendo 30 por 100 de caliza.

El Berlandieri por Riparia 420 A, ha de merecer estudio especial por los cultivadores de esta comarca. Dicen que soportan perfectamente el moscatel y su fama ha sido pregonada por el ingeniero Janini como la planta meridional. En esta región, parece crecer vigoroso, resiste hasta el 40 por 100 de caliza y su fructificación alcanza las proporciones del Lot.

Y las Chasselas por Berlandieri 41 B. Esta es la planta que prefieren los especialistas García de los Salmones y Janini. De la reseña que tomamos estos datos de la asamblea de Pamplona, se afirma que esta es nuestra planta, la planta para la región valenciana.

No queremos constituirnos en mentores, ni pretendemos hacer vaticinios en esta complicada cuestión. Pero nos ha parecido bien exponer estas ideas que hemos leído en la prensa diaria, que para nuestro país son preciosas si queremos tomar en serio y con empeño la campaña de la regeneración de nuestras campiñas enfermas y decadentes.

Decimos, pues, a nuestros agricultores, que deben poner sus ojos y su actividad por el momento al

Rupestris Lot.

Riparia por Rupestris 3.309 y 3.306.

Berlandieri por Riparia 420 A y

Chasselas por Berlandieri 41 B.

Hemos tenido ocasión de hablar con colonos de esta comarca sobre este asunto y todos convienen en que estos cuatro tipos van bastante bien y que son los que prefieren según terrenos y a la producción a que se destinan, vino o pasa. Para vino van mejor.

Del 420 A poco concreto se dice, pues son pocos los viñedos repoblados aún de este americano. Pero muchos prefieren el 3.309 para moscatel, aunque en los centros técnicos se recomienda el 420 A.

La experienci y el esmero en el cultivo y el tiempo nos darán la clave del secreto. Pero la cosa va por ahí, por ese camino que se nos traza y que se va simplificando.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

Para la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

El sábado 20, estará en el mar del Norte la depresión de las Islas Británicas y la del Cantábrico se acusará en el Mediterráneo, hacia los parajes de Baleares. Ocasionarán lluvias, principalmente desde el Cantábrico al Centro y NE. con vientos de entre SO. y NO.

El domingo 21, seguirá actuando en el Mediterráneo una depresión y otra se formará en el mar Ibérico y Argelia. Se registrarán algunas lluvias y nieves en la mitad oriental y en Andalucía, con vientos de entre NO. y NE.

Del 22 al 23, persistirán bajas presiones en el Mediterráneo y un núcleo de fuerzas avanzará desde el NO. de la Península hacia la bahía de Vizcaya. Estos elementos causarán lluvias y algunas nieves, singularmente desde el NO. N. y NE. al Centro, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El miércoles 24 será mejor el estado atmosférico

rico en nuestras regiones, pero ya empezará a sentirse en el O. el avance hacia el Continente de depresiones oceánicas.

Abordarán éstas a Europa por Irlanda y por el Cantábrico, el jueves 25 y ocasionarán lluvias bastantes generales, con vientos de entre SE. y SO.

Del 26 al 27, actuará una depresión en la bahía de Vizcaya y otra en el Mediterráneo entre Cataluña y Baleares. Se producirán lluvias especialmente desde el Cantábrico al Centro y NE., con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El domingo 28, quedarán bajas presiones en el Mediterráneo. Por la acción de estos elementos se registrarán algunas lluvias y nieves, particularmente desde el NO. al Centro, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

El lunes 29, se presentará una depresión en Irlanda y otra se formará en el SO. de Portugal. Ocasionarán lluvias, principalmente desde el O. a las regiones del meridiano central, con vientos del tercer cuadrante.

El martes, 30, se trasladará al canal de la Mancha la depresión de Irlanda, y la del S. O. de Portugal penetrará en el centro de la Península. Producirán lluvias bastante generales, con vientos de entre SE. y SO.

El miércoles, 31, descenderá hacia el SE. de Francia la depresión del canal de la Mancha, y la del centro de la Península pasará al Mediterráneo, hacia Baleares y Argelia. Se señalarán algunas nieves y lluvias en la mitad oriental, singularmente en el N. y NE., con vientos del cuarto cuadrante que harán bajar la temperatura.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

Ayer dijo la prensa que el Alcalde de Palma señor Barceló y Caimari, tenía en tratos la adquisición, por cuenta del Ayuntamiento, de tres mil toneladas de trigo argentino. La operación ha sido ya realizada: ayer fué enviado a Barcelona el oportuno contrato, firmado por el señor Alcalde y por el representante en Palma de la representación en Barcelona de la importante casa vendedora, Bunge y Compañía, de Buenos Aires, señor Garzón.

Dicho trigo, que será suficiente para el abastecimiento de Palma durante siete meses, esto es, hasta la próxima cosecha, llegará a esta capital a mediados del próximo mes de Febrero, trayéndolo directamente a Palma, desde la Argentina, un vapor que fletará dicha casa.

El trigo resultará a 53'50 pesetas los cien kilos bordo Palma; una vez aquí, dicho trigo será molido por cuenta del Ayuntamiento, el que hará después entrega a los panaderos de la harina resultante. El pan fabricado con esta harina se podrá vender de 60 a 65 céntimos el kilo.

Dicho trigo, como ya llevamos dicho, es para el abastecimiento de Palma. Muchos pueblos, como esta ciudad, necesitarán también trigo, harina. ¿Porqué las autoridades municipales de los pueblos—la Mancomunidad de Ayuntamientos rurales podría tal vez recoger la idea—no se reúnen y ven si les convendría realizar un ajuste mancomunadamente, con lo cual quedaría resuelto en los pueblos, como quedará en Palma, el problema del abastecimiento de pan? Según nuestras noticias, la casa Bunge y Compañía serviría el pedido que pudieran hacerle los Ayuntamientos rurales, siempre que no bajase de 1.500 toneladas.

DEL EXTRANJERO

Roma 15.—Hoy se ha celebrado en el Vaticano consistorio secreto, asistiendo numerosos prelados. Su Santidad pronunció un discurso en latín, sobre la situación creada a la iglesia por la guerra que acaba de terminar. Este discurso se conservará secreto, por orden del Soberano Pontífice, que pone de esta suerte nuevamente en vigor el sistema iniciado por León XIII. Seguidamente, Su Santidad procedió al nombramiento de los nuevos cardenales, y preconizó a

algunos obispos.

Luogo se verificó, con la acostumbrada solemnidad y en presencia de toda la corte pontificia, la imposición del capello y el anillo, respectivamente, a los recién nombrados. Volvió entonces a hablar Su Santidad, versando su allocución sobre los nuevos deberes.

Retirados los nuevos cardenales a sus celdas, fueron visitados por amigos, particulares y por los representantes diplomáticos de sus respectivos países.

El conde de Tara, delegado pontificio, ha salido hoy mismo para Zaragoza, con objeto de entregar el birrete cardenalicio a monseñor Soldevilla, único de los nuevos purpurados que no concurrió al consistorio.

Las tentativas para conocer el texto del discurso pronunciado por el Papa, han sido inútiles, porque los cardenales guardan reserva absoluta.

Esto ha dado origen a la versión de que el Papa no solo habló del estado interior de la iglesia sino también de los asuntos del exterior.

Se supone que el Papa recordó la advertencia que en 1916 hizo a los Gobiernos de que la continuación de la guerra era la destrucción de la civilización cristiana y preparaba la revolución como viene sucediendo.

Se añade que el Papa, refiriéndose al bolchevismo, exhortó a los Prelados a combatir el ateísmo y el materialismo.

«La Tribuna» añade que el Papa habló de las relaciones actuales del Vaticano con los principales Estados.

—Bruselas 15.—En la sesión que se ha celebrado hoy, el Consejo comunal de Bruselas ha votado la orden del día presentada por M. Max, burgomaestre de Bruselas, concerniente a la erección del monumento a Ferrer. En él se colocará una placa que llevará la siguiente inscripción: «Este monumento, erigido en 1911, por suscripción internacional, a la glorificación de la libertad de conciencia, fué derribado por los alemanes en 1916, y su reedificación ha sido ordenada por el Consejo comunal de Bruselas.»

Por razones de orden internacional el nombre de Francisco Ferrer no figura en esta inscripción.

SECCION LOCAL

La retención de los pedidos de papel que tenemos hechos a diferentes fábricas de Barcelona, en donde las huelgas han paralizado todo movimiento comercial, nos obligan a demorar la publicación del Almanaque que, según costumbre no interrumpida durante más de treinta años, regalamos a nuestros abonados al llegar las fiestas de Navidad.

Prometemos subsanar la deficiencia así que se normalicen las circunstancias, y entretanto reciban los que nos favorecen nuestra cordial felicitación, en la cual va el deseo de que sean gratos y felices para todos los próximos días en que la iglesia recuerda la Natividad del Señor.

Desde el lunes están en huelga unos cuarenta obreros del ramo de albanilería. Piden a sus patronos un aumento del 15 por 100 en el precio del jornal; y como no ha habido inteligencia, se ha persistido en el paro durante toda la semana.

Algunos obreros disconformes con la huelga no secundaron a sus compañeros y se prestaron a trabajar en diferentes obras. Los huelguistas intentaron anteayer parar el trabajo en dichas construcciones, y ello dió origen a una pequeña revuelta que afortunadamente no tuvo graves consecuencias, gracias a la oportuna intervención de la Autoridad municipal y del Teniente de la guardia civil, que amonestaron y consiguieron disolver a los manifestantes.

Se detuvo a seis de éstos, que por la noche fueron puestos otra vez en libertad, pasando la correspondiente denuncia al juzgado municipal.

En previsión de lo que pudiera ocurrir, continuaron patrullando las escasas fuerzas de la benemérita de que se disponía y algunos individuos de la guardia municipal.

En la Plaza de la Fuente se celebrará mañana el tradicional mercado de Santo Tomás.

Esta mañana hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo D. Juan Valenzuela, que sólo piensa permanecer en esta ciudad brevísimo tiempo.

Leemos en el «Heraldo de Alcoy» que nuestro paisano y amigo D. Cristóbal Fuster estuvo allí recientemente para pedir la mano de la bellísima y elegante señorita María Martínez Santonja, para el hermano de aquél D. Agustín Fuster, pundoroso oficial del Regimiento de Infantería número 51.

Hizo la presentación de ambas familias, con su

SASTRERIA

Los más importantes de las Baleares

Grandes Almacenes S^{AN} JOSÉ

de Vda. de IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para OTOÑO E INVIERNO

Expléndidas existencias en Lanería, Lencería, Sedería, Pañería, Pañolería, Mercería, Camisería, Bisutería, Corbatería, Tapicerías, géneros de punto y Peletería.

Sección de calzado de todas clases = Bastones y Paraguas
Artículos de viaje := Abrigos, Capotes, Pellizas e Impermeables.

Gran depósito de Mantas de lana a precios de fábrica,

Ventas al contado = Precio fijo = Teléfono número 217 -- PALMA DE MALLORCA

Esta Casa no tiene Sucursales.

MODISTERIA

característica corrección, D. Carlos Pérez Barceló, ex-senador del Reino, habiéndose cruzado entre los dichos jóvenes hermosos y artísticos regalos.

La boda quedó concertada para en breve.

Para nuestro distinguido amigo el joven abogado D. Damián Vidal Burdils ha sido también pedida la mano de la bellísima y distinguida señorita Petronila March y Soler.

La boda se celebrará en la próxima primavera.

Con motivo de las Cuarenta-horas dedicadas a la Inmaculada Concepción, se celebrarán en la iglesia de San Agustín los siguientes cultos:

Viernes 26, a las seis, exposición y oficio matinal; a las nueve y media tercia cantada y misa mayor con sermón; por la tarde vísperas solemnes y continuación de la novena de Belén; por la noche, después del Rosario, Maitines rezados, Laudes cantados y reserva de S. D. M.

Sábado 27, los mismos actos del día anterior, pero sin sermón en la misa mayor.

Domingo 28, a las siete exposición y oficio matinal; a las siete misa de comunión general; a las nueve y media, Tercia cantada y misa mayor con sermón; por la tarde los actos de coro y por la noche rosario, procesión, Tedeum y reserva.

Los sermones están a cargo del Rdo. Sr. don Antonio Gayá Pbro.

La Compañía de ferrocarriles ha anunciado un nuevo itinerario de trenes para los días 19 al 24 del corriente. Conforme a dicha modificación, el tren de Palma a Felanitx saldrá a las 7:45, 14:45 y 18:15 y el de Felanitx a Palma a las 6:40, 11:15 y 17. El día 21, el tren para Felanitx que tiene anunciada la salida de Palma a las 18:15 la retrasará hasta las 20.

Al pedir esta mañana en las casas de comercio el precio del almendrán, se nos ha manifestado que, debido a las circunstancias, habían quedado totalmente paralizados los negocios, y que por tanto no podía darse cotización alguna.

El agente de una casa exportadora de trigo argentino lo ofrece a los Ayuntamientos de Mallorca a condición de que antes de 7 días le presenten nota de las toneladas que deseen adquirir, advirtiéndoles que para poder gozar del beneficio de que el barco venga directamente a Palma, es preciso completar un cargamento mínimo de 1500 toneladas.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 13 de Diciembre de 1919

La presidió el señor Alcalde D. Salvador Valls de Padrinas Pou con asistencia de 6 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la presente semana por el arbitrio Transporte de reses la suma de 13'82 pesetas.

Se autorizó a Antonio Fuster para reformar un portal de su casa calle de las Eras.

Se concedió permiso a Miguel Riera para construir una cloaca conductora de aguas desde su casa a la acequia pública.

Se acordó que la instancia de Bartolomé Sagrera Caldentey sobre reformar dos portales en la fachada de su casa calle Sin Salida pase a informe de la respectiva Comisión.

Se acordó requerir a los señores de la Comisión de obras para que asistan a las sesiones.

Se adjudicaron definitivamente las subastas de los arbitrios Pesas y Medidas, Ferias y Mercados y Corral común, acordándose constituyan los respectivos interesados las fianzas definitivas.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recibido aprobado por la superioridad el presupuesto extraordinario formado por este Ayuntamiento.

Visto el dictamen pericial se acordó por unanimidad abonar al contratista D. Juan Mir Clar la cantidad de 300 pesetas para pago de las obras no comprendidas en la subasta de construcción de sepulturas en el cementerio rural de esta ciudad y que ha realizado dicho señor.

Se presentaron tres denuncias hechas por la guardia rural durante la presente semana.

Se acordó encargar la construcción de una vitrina para la Escuela Nacional del Carritxó.

Se acordó la adquisición de sillas para el despacho de la Alcaldía.

Y se levantó la sesión.

Notas Agrícolas

ELEMENTOS MINERALES

QUE ESCASEAN EN LAS TIERRAS

Los elementos minerales que suelen escasear en las tierras son sobre todo el fósforo (ácido fosfórico) y el potasio (potasa), pues el nitrógeno o ázoe es un elemento orgánico.

Hay terrenos, tales como los graníticos, que apenas contienen ácido fosfórico ni cal; otros, como los calcáreos, son muy escasos de potasa y la mayoría de las tierras cultivadas están faltas de ácido fosfórico y aun de potasa, ya porque las rocas de que se derivan no contenían en suficiente proporción dichos elementos, ya porque el cultivo continuado las esquilmo.

Muchos terrenos son ricos en compuestos potásicos (los arcillosos) y fosfatados (algunos suelos calizos), pero unos y otros se presentan no pocas veces en forma de combinaciones insolubles, que las plantas no pueden absorber; sólo con el transcurso del tiempo van cediendo a los vegetales una pequeña parte de su fósforo y de su potasio en estado de fácil absorción.

Podemos decir que, en general, las tierras calizas son pobres en potasa, porque la gran cantidad de cal que contienen, ha hecho desalojar la pequeña proporción de potasa que pudieran presentar al principio. De ahí que en tales suelos es donde los efectos de las sales potásicas son más enérgicos y los abonos potásicos se hacen imprescindibles para todos los cultivos de las regiones calizas.

¿Cómo se reconoce si un suelo es o no calizo? Muy sencillamente: se echa un puñado de tierra en un plato, vertiendo encima vinagre fuerte o zumo de limón; la tierra caliza hace efervescencia (produciendo espuma), o por lo menos aumenta de volumen; la que no tiene cal, se queda lo mismo que si se echase agua encima.

PETIT COLMADO

Abrirá sus puertas al público mañana 21 en la Plaza de la Constitución número 5, casa llamada «Can Monjo», donde se encontrará un surtido completo de turrones, frutas confitadas, barquillos clase superior, «neulas» para envolver turrones a 20 céntimos la decena y artículos de pastelería. En la misma casa se encontrarán diariamente pan, panecillos y ensaimadas. Todo a precios sin competencia.

LOTERIA NACIONAL

Están en venta los billetes correspondientes al sorteo del día 2, a 5 pesetas décimo.

SE COMPRA

toda clase de trapos, hierros, metales, libros viejos, lana de colchones, corras de maquinaria de cuero, guarniciones de caballería de todo tamaño, ropas y zapatos de caballero y señoras, sacos y telas para embalaje, cadena de toda medida, herramientas para trabajo y toda clase de objetos usados que se desee vender para el remate.

PAGO EN EL ACTO DE LA COMPRA

Dirigirse a JUAN BARCELÓ, Calle de la Roca, 16. Felanitx.

NODRIZA

Una de 30 años de edad y leche de ocho días desea encontrar criatura para lactarla en su propia casa.

Darán razón en esta imprenta.

IMPRENTA DE B. REUS